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主講：邵崇齡老師

整理：友聲編輯部

一般人聽到易經就想到了算命，也有人

講易經很深什麼也看不懂，我想要講的是大

家所疏忽的「思想」。

易經很邏輯，不是迷信

整個易經本身就是「覺者的智慧」，本

來就是針對在我們的先民時代，在歷經苦難

動盪災變中求生存，要了解天道，敬天畏天

道，先民們都是透過所謂神諭的概念，事實

上易經它不是神諭，是透過占筮。

占筮就是數學的變化，大衍之數五十其

用四九，然後再把四十九根筮草抓在手裡一

分為二，然後慢慢疊疊疊疊，一套邏輯的思

維，這個邏輯思維是相當成熟的邏輯思維，

是個數學，可以電腦化的東西。你再看到外

爻辭的爻，初爻，他可以陽爻陰爻，經過 3

次的排列，就成為 8個圖像，經過 6次排列

成為64個圖像，想想看，他是不是也是一個

數學，是一個邏輯，絕對不是迷信。

我們很多人誤解易經的某些應用在部份

民間的東西，所以在北宋五子之一張載，他

就講過「易為君子謀，不為小人謀」。所以

真正的易經是為君子來趨吉避凶，小人追求

的是什麼，我想小人不是真的小人，而說的

是普羅大眾，他追求的是瞬間的，單一事件

的吉凶的概念而已。

真正的君子，要追求的是在這吉凶概念

上，如果趨吉避凶，更能體驗人生深刻的哲

理變化。透過因應，讓你的生命更昇華。

生命、自覺、喜悅

社會菁英，在社會上投身在務實的社會

體制裡，有時難免過度涉入在這體制中，而

失去了年輕時代的理想。所以孟子常說，人

要不失其赤子之心。

今天要談東西，大概分為五個部份，

「生命的無常」、「生命價值的實踐」「生命

覺者的智慧
勁竹俱樂部，於2010年中邀請到易學大師，邵崇齡老

師做專題演講。友聲編輯部特別將此精彩演講內容摘

  要整理，分享各位學長。

易經大師開講
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的意義」「開放的自覺」「覺者的喜悅」。

生命的無常

我們都很清楚，生命生存本來就充滿了

太多的不確定性，這種不確定性常常讓我們

「先有到無」；我們呱呱墜地而來，就是從無

走向有，希望得到更多的東西，當我們得到

了以後，煩惱也就跟著來，深怕得到的東西

會再失去不能再繼續擁有，所以我們就會費

盡很多心力而去追求，因此充滿了太多的不

確定性，尤其在這兩年來更多災難，比如

911的大地震、 88水災，很多人在一夜之

間，一生的努力化為烏有，連性命都不保，

這種災變對人類是一個很大的不確定因素；

能夠再創高峰的危機感。所以像郭台銘到了

這個年紀， 63歲，還想再創事業高峰的時

候，他有沒有年齡上的危機感？到了中年以

後危機感是逐年加強中，這種不確定因素，

都是我們生存的不確定性，面對這些不確定

性，很多人會訴諸算命。

社會上的菁英，這種不確定性比一般普

羅大眾來得更高；如何來因應這個不確定

性？一般來講，自己會往內在轉化，不需要

對外強烈的否定與競爭。很多人在企業裡有

很多競爭，目的是要摧毀敵人，想要獨占市

場。但你有沒有想到整個食物鏈是共生的，

不是獨生的，當你把所有敵人殺光之後，你

內部就會產生敵人。不要認為你把敵人都打

敗，就可以獨享世界。秦始皇一統天下以

圖說：易學大師邵崇齡，到勁竹俱樂部，做專題演

講。

我們也可看到汶川大地震、印尼海嘯，這些

自然災害造成人們很大的痛苦。

尖端高科技行業，充滿了風險，不確定

性很高，一步抉擇錯誤可能血本無歸。另

外，像政治人物就比一般人更容易相信算

命，因為他們的不確定性更大。

很多影歌星，努力是不是一定能紅？不

努力是不是能紅？都不一定。所以紅跟努力

不必然有絕對的關係，那是為什麼？所以越

是在那種不確定的因素下，人的不確定感越

強烈，於是就喜歡算命。

人們到了某個年齡層的時候就有是不是
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後，他得天下多少年垮掉？十五年！漢朝得

天下以後多少年？一統天下以後，合久必

分，分久必合，你把敵人全部殲滅，你能獨

存嗎？

生命價值的實踐

很多人在講，達爾文的進化論，適者生

存，優勝劣敗；記住，適者生存是對的，優

勝劣敗是不對的！哺乳類是優還是劣？你想

想看如果是在恐龍時代，哺乳類躲在哪裡？

地底下？然後一個外星球一撞，劣的就變

優，能夠存活下來，這也就是說適者生存。

那個時代給予了條件，你才能生存，你自以

為優的，卻是環境給你的。

這是我們要去思考一個很重要的問題，

不要老是說競爭，把敵人都殺光，我才是最

優，沒有這回事！優不優是由誰來決定？由

「時代改變來決定」！

易經講到，因時而變，由整個環境，由

天、地全體來決定的！我們不要有霸權思

維，易經不是強調霸權的思維，他強調的是

「互利共生」的思維。

就說我們做生意也好，是不是能夠形

成，就是叫結市；像大陸上最有名的就是叫

做一條街，一條街就結了市，我們算命的在

台北有一個算命街，行天宮的地下街，大家

都知道。算命的一條街有沒有競爭？結市了

圖說：陳沅錡學長，為勁竹俱樂部學長們介紹邵崇

齡老師。

圖說：勁竹俱樂部的學長們，聚精會神聆聽。
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嘛！！

結是相互依存，彼此都共生。整個生

命，你回來看地球上的生命，全是共生，有

什麼樣的宇宙，就有什麼樣的物種，就有什

麼樣的人類。所以我們不能違背天道，易經

講到就是要「上應天道，與天道合」，所以

我們不要有弱肉強食，以動物為利的概念，

因為達爾文他看到的世界是動物，而忽略了

植物。易經比較重的就是生生不息，是以植

物為利，是共生、群居。

老虎獅子到最後，能不能生存？他沒有

共生是不能生存的，他們也是要共生。只是

他們個體的活動範圍比較大，但還是不能離

群索居；

像北極熊

快 要 絕

滅，如果

把他放置

獨生，很

快物種就

要絕滅。

所以了解

物種學的

進化時，

就理解到

我們不能

夠獨生。

生命的意義

我們必須去理解，存在的生命意義是什

麼？當我們要了解共生的時候，利益常常會

被擠壓。那種擠壓易經常常講的是互利共

生，在這種互利共生的條件下，我們另一方

面要追求成功，因為社會的菁英，永遠是第

一名，第一名的同學們，要再超越第一名，

容易嗎？不容易！我兒子讀書一向有偉大的

計劃，所以他活得很快樂。我女兒就活得不

快樂，她永遠要爭最前面，所以爭到最後會

很辛苦，很痛苦。

你追求真正的成功是什麼，生命自我價

值一定要開展，我們人活到世界上一定是要

尋求群體的安頓，人是不能離群索居，我一

定要去尋求群體的安頓，所以人與人之間就

是要比較，我要考第一名，要出人頭地，我

要證明我是很有能力的，所以要去實踐要成

功，還要更感覺在成功的過程裡，我要更感

覺 很 充

實。那更

痛苦。

當你

第一名的

時候，你

會發覺，

你希望這

個第一名

是 永 恆

的！像我

們常常會

發覺我的

企業發展

到最大，

已經是第一名的企業的時候，我就不願意被

人家超越，這時候你就希望這一剎那是永恆

的！

但是你一直追求永恆的時候，你快樂

嗎？會不會快樂？不會！那時候反而是忐忑

圖說：陳沅錡學長是邵崇齡老師的得意弟子。
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不安，很怕別人會來超越你，你被取而代

之，很怕會因為做出一個錯誤的決定，而被

人家取而代之，很怕明天不再是別人的焦

點。

所以我們常會講，最近兩位總統從當選

開始，就忙於競選，所以兩位總統為什麼

呢？因為他們都要做第一名，不願意被浪潮

推掉，很怕人家遺忘了他，他們要追求永

遠，所以就整天忐忑不安，一沒有了掌聲，

一沒有了被注目，他就會很痛苦不安定。

人類的永恆在哪裡？你能不能告訴我？

永恆只在神話中。只在故事中，七個小矮人

與白雪公主的故事，請問白雪公主老了沒

有？有沒有永恆？所以都在什麼中？嫦娥老

了沒有？你們追求永恆，我的意思就是在追

求一個不可實現的夢！永恆只是調節我們心

理的，抒解我們情緒的，事實上可能永恆

嗎？生命沒有永恆。慧命是累劫累世在循

環，在變化中。

真的有累世嗎？這是另外的話題。假設

有累世的話，記住，前世跟今世是不同的。

累世的問題古人程頤回答得非常好，這個是

題外話。程頤說，生命是接續，生生不息。

但是是像海浪一樣，前一波的海浪，跟後一

波的海浪裡面，有前一波海浪的因子。但後

一波的海浪不等於前一波的海浪。所以人是

不需要對他的前世負責，也不需要去背負他

的前世的原罪。這是北宋五子最小的一個，

程頤說的。這就是易經的回答。

也就是說，生命接續有沒有影響？是有

影響的。但不要說我要對前世負責，把今生

所做的錯誤給予合理化。我們男生(在座的女

生請把耳朵遮起來)最喜歡說的就是，我要娶

細姨，我跟她就是前世有孽緣，所以今世不

得不如何，把自己所有行為合理化。我們常

常聽到這些東西，所以你看陳進興去殺人、

強姦，很多人又講了，這些受害者可能是前

世欠陳進興的，這等於又再次傷害這些受害

者了。我不認為這是對的事情，很多人沒有

把因果概念想清楚，程頤講的是最清楚的，

就像一個海浪一樣，前浪跟後浪有沒有關聯

性？有。生命是有關聯性，相依的，但是不

等同。

開放的自覺

所以慧命是積累的，你前世的會命跟這

一世的會不一樣，但有沒有關聯性？有！所

以我們在開展上的時候，面對永恆的問題的

時候，就一定要知道，我們是怎麼樣來面

對。如何讓自己活得不要去忐忑不安，我們

就要讓自己來選擇過一個什麼樣的生活，要

有意義呢？就是「易為君子謀，不為小人

謀」。

君子是可以選擇我如何活得更好，我怎

麼樣過自己的生活，而不是受命運的操弄的

影響，而我可以像莊子一樣，我一輩子不做

官，很能夠安於恬淡的生活。態度是可以去

學習的，所以這個生命的意義是你可以去學

習的。

為什麼要生活？人之所以為人，不是要

功成名就，而是要懂得生活！

一位大企業家，從他的太太往生，弟弟

得癌症以後就開始穿阿曼尼西裝，開始買噴

射機，開始懂得要去過美好的生活，以前他

是坐鐵板的椅子吃便當，現在要慢慢的懂得
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生活。但是他的生活還是在「生活的享受」

上，不是在「生活的意義」上。起碼他比以

前進步了，希望他再更進步，懂得去關懷

人，關懷真正的生命的意涵。

遠離疏離

真正生命的意涵是什麼？被稱為社會菁

英，是讚美，還是諷刺？由你們決定。與群

眾疏離是諷刺，菁英會不會與群眾疏離？會

不會瞧不起其他的人？有的菁英非常自負，

很有智慧，很有大能量，但是他不屑與別人

溝通，所以他與人疏離。

當你是一個菁英的時候，要懂得先選擇

一件事，你要選擇「遠離疏離」。第二個事

情，你要「放下過去智慧的障礙」。

我們都知道菁英最大的優點就是有智

慧，但是最大的缺點也是智慧。所以智慧會

不會障礙到他？會把他侷限在某一個範疇裡

面，而讓他看不到外在的世界，別人講的話

聽不聽得進來？他的世界裡面只有他自己，

而沒有別人的存在，所以他必須要重新學

習。人活下來，是不是要透過不斷的學習？

我們很多的思想行為都是透過不斷的學習而

來，在不斷的學習就會產生經驗，經驗積累

就會變成常識，常識以後就變知識，知識以

後就變智慧。

但是今天逆向過來，當你有了智慧以

後，你就用智慧在看東西，記住你的智慧是

有限還是無限？是有限的！你用有限去看無

限世界的時候，常常就會碰撞出障礙，因為

你已經功成名就，你這時候是不是就放棄了

再學習？

重新學習

我舉一個美女歌星蔡琴，蔡琴美不美？

歌唱得很好聽，歌聲很美，你們發覺她最大

圖說：郭加泳學長提問。
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的優點的時候，她已經在歌唱界裡面他已經

是一姐的身份。當她在婚姻丕變的時候，她

放下一姐的身段，重新去學舞台劇，重新去

美國學發聲，然後重新練舞台劇的舞蹈動

作，誇張的表演行為，重新學，重新花了一

年的時間，然後重新再出發。

還有另外一位美女，目前在大陸，她以

琉璃出名，是楊惠姍！各位想想，楊當年演

戲已經達到了巔峰，非常漂亮的一個女生，

愛上不該愛的人，被他太太寫了一封「給前

夫的一封信」，給她很大的打擊，夫妻兩個

遠離了影劇圈，那是因為那個時代沒有辦法

承受這種壓力。她衝擊到最後，就丟掉她原

有的一切，重新學習，開始做琉璃，傾家蕩

產，又再一次達到生命的高峰。這個就是他

先放棄，再重新的學習。

我鼓勵各位，一個了不起的人，應該是

努力地不斷去重新學習，在過程裡面一定要

追求心靈的寧靜，就是用老子的一種思維來

看，「熄滅外在的名利之心」，我們才能真

正看到遙遠的天邊的星光。

追求寧靜

我常講，白天看得遠，還是晚上看得

遠？用眼睛看，晚上才看得遠，晚上才可以

看到星星，星星遠還是太陽遠？當然是星星

比太陽遠。

也就是你要看到真正指引你的星光，你

要熄滅你的名利，外在事務的心，也就是追

求寧靜。當你是一片寧靜心的時候，你的心

就沒有污染，就可以看到遙遠的星光，你的

方向就出現，你就可以往這條永恆的路走下

去，你就知道你往哪裡走，也就是說追求寧

靜是過生活很重要的一個條件。

尤其是當你是社會菁英，走到社會的高

峰時，天天的衝擊那麼大，所以你可以看到

有一位剛剛講的那位大人物，他的工廠跳了

第五個開始，自由落體，他就四十天沒有好

好地睡覺。所以你看他的日子有沒有寧靜？

如果他能夠把自己的心，放得寧靜的時候，

我相信他就真的可以看到很多東西，決策會

更正確，不會有問題。

互利共生

學習生活就回到最初的概念，記住，一
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定要了解互利共生的價值，也就是取之於社

會，用之於社會。當你有了社會意義以後，

記住，不要說等我賺到一千萬我才來做。我

有一個親戚跟我說，等我有五億的時候，我

就捐出一半做社會公益，我就問他現在有多

少錢，他說五千萬，我說你現在能不能捐兩

千五百萬出來，他說不行，我這個五千萬要

去搏五億。但是我相信他到了五億的時候還

要搏五十億，我認識他快六十年了，從來也

沒有看他互利共生過。

互利共生這種習性應該從日常生活做

起，把你擁有的，去給對方，哪怕是些許關

懷，尤其是高位的人，當高位的人手伸出去

拍一拍人家的肩膀，非常的重要，對方的感

受，會完全不一樣。

事實上你我之間，是不是也很希望關愛

的眼神多看看我，假如這樣的話，我們是不

是能有同理心，我們是不是能夠同樣地去關

懷，這就是互利共生，開始懂得去關懷對方

的時候，開始懂得去看顧對方、照看對方的

時候，這就是互利共生的價值。不是一定要

捐出多少錢，當捐出多少錢來，你的愛心不

在這上面，這還是假的！！

寬恕關懷

所以我們就是要實踐去對待超然的、寬

懷的態度。在社會上，常常需要忍耐，告訴

自己要忍耐忍耐！但是我不贊成忍耐。你有

什麼問題，情緒來了你就發，因為你是人！

人都有七情六慾，有了脾氣發出來就過了，

不要記恨，就沒有事。

對方如果彼此相互了解，就沒有太大的

問題，但是最重要的是要寬恕。「寬」是不

計任何的仇恨，就是說不要把恨放在內心。

再者，就是還要「懷」，懷就是關心對方，

這是一個非常重要的態度。所以我們互利共

生的人，你要去關懷人，關懷物，還有關懷

我們的社會。這些，都是我們的老莊思維。

我們地球只有幾個？一個！我又講到另

外一個美女，最近不是講到正負兩度C，我

講她是智慧美女，現在在談正負兩度C，她

有沒有在關懷社會？她開始關懷社會，我對

她來講給予很高的評價。

地球只有幾個？一個！人如果不斷去破

壞生態，為了產值，為了生存，不斷去戕害

存在的空間時，我們還有未來嗎？只是一時

擁有，而沒有更長遠的未來。要學習生活，

從哪裡開始？就從每一分鐘每一秒鐘去學習

生活。從互利其利，要去關懷。你我都一樣

的需要。

死生與流變

再來看到「生命的意涵」是什麼？生命

的意義的永恆，不是追求肉體的永恆，肉體

是不可能有永恆。易經談到生命，是從兩個

狀態開始談起，「死生之說」。先談死再談

生，不是生死之說，西洋談生死學，中國談

死生學，由死到生。

易經在談一個很重要的概念，叫「成

終」。完美的結束才能創造一個完美的開

始，所以死生就是我要知道我要怎麼樣死，

我要怎麼活，西方的生死學是我要怎麼活，

所以我要怎麼死。但是東方人，我們的易經

不是！我要知道我將來的歸鄉在哪裡，我要

選擇怎麼樣的生活，所以叫死生之說。
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易經講到死生之輕重，所以你必須要了

解我將來的歸鄉要到哪裡去，我就必須要了

解我的生命，這一輩子要選擇怎麼樣的生

活，這就是我們講到生命的延續，外在的流

變，第一個就是死生，第二個流變，生生不

息，兩個意涵。

第一個意涵在哪裡呢？就是我，誰家的

小孩，所以中國人受到易經的影響，我們中

國人，生命的流變，基因裡面，留有誰的種

子？他的祖先的種子。

各位閉上眼睛，想想各位都是非常的幸

運，你們想想看，從我們的宇宙生成到現

在，各位的生命史沒有斷裂。所以我們是何

等的幸運，斷裂了，就沒有生生不息！整個

物種繁衍，我們都是在整個生命的歷程裡面

沒有斷裂絕滅過。 150億年一直接續到今

天，生命延續的永恆性，這是第一步。

生死－線性生命

除了外在的流變過程，我們從內在來看

的時候，就是剛講到的「慧命」的問題。

內在的東西我們就透過死生之說來圓

成，當我們面對生命的時候，每個人最終都

是要結束，那個是我們人類整個宇宙物種最

後的歸鄉，是不可逃避的，所以我們一生當

中就要學習怎麼讓自己到最後一剎那我們來

面對它。面對它時，我們如何不要恐懼，而

把我們的量能，內化轉化到下一個生命轉

盤。

死生－圓聚生命

東方的，中國的跟印度的思維跟西方不

同。西方的思維我們就叫做人神斷裂，東方

的思維是人神接續。

人可以變成神，我們剛講到，我往生

了，我就上到天上做神，做得好的就做小

神，做更好的就做中神，做更好的就變成大

神。如果做得不好就下去做鬼。這就是神鬼

之說。簡單講的話人跟神是接續的，神如果

做不好，神有任務的時候就會再回到人間，

鬼努力努力還可以回到人間，簡單講的話，

中國人認為人努力，人定勝天，沒有說命

定。整個中國易經的思維，它並不是純然的

命定論，它是「命定下的自由論」。

命定下是黃種人就是黃種人，你不可能

去學Michael Jackson去漂白，怎麼漂白也沒

用，這就是你不可改變的因素，你的資質，

你的條件可改變嗎？是不可改變，這是命

定。但是在這命定下我們如何做最大化的發

揮，這就是自由論。

所以整個易經談的是命定論下的自由

論，生命會接續，中國的觀念是一個圓，所

以我死了以後，魂魄散了，散了以後會再凝

聚，聚合了又變成下一個生命。

所以程頤才會講，生命像海浪，前一波

上了岸退下來了，後一波又上，所以生命的

形態是接續。他講的生命的接續形態是講你

的生命，我的生命，一個生命在不斷的轉化

變化。在轉化的過程當中不需要去背負前一

輩子，前幾世的原罪。前幾世的變化會不會

影響你？會影響你。

但是不等於你要背負那個原罪，你可以

昇華；所以一個人如果了解這個概念，我相

信他在剎那間會覺得很幸福，他會覺得他的



alumni-voive.nctu.edu.tw  交大友聲 445期122

思園專欄思園專欄思園專欄思園專欄思園專欄

定位宇宙、安排人生

有些人的思想常常會跳躍，自以為是。

以為自己是先知灼見，掉入自己的迷思，各

位一定要清楚，哲學有幾個概念，第一個概

念，「定位宇宙」。就是你要把範疇畫起

來，存在的世界是什麼世界，我要做哪一個

行業，存在在哪一個世界裡面，我那個範疇

要定位出來，這個叫定位宇宙。

再來就是「安排人生」。在這個宇宙下

才能來安排人生。如果你了解這個概念以

後，你看到任何東西的時候，記住都用這樣

的理論來看，那你什麼問題都沒有了，從這

個題目拉出來再稍微給各位做一個簡單說明

一下，比方說現在人愛講公平正義，真正不

公平不正義的社會，人民一定會揭竿起義；

暴政極權如秦始皇，都被老百姓推翻了，國

民黨再鴨霸再有問題，老百姓要推動它是很

生命是永恆的，因為我們每一分鐘的努力，

事實上都是接續。

所以我們中國人易經講到生生不息之為

易的時候，就是一直循環，生命就一直不斷

地循環，「聚跟散，聚者為生、為人，散者

為鬼神」。所以在不斷的聚散中間而形成生

命生生不息的一個鍊。而他告訴我們，不會

消散，他的散不等於沒有，散的意思，只是

打散，他還是存在，等到下一次的聚合，又

產生一個新的生命再次地...所以當我們理解

到生命有這種永恆性的時候，把它跨距看得

更大的時候，你不需要太在意現在的有跟沒

有，現在的有無都只是剎那的，不是永遠

的。所以內在生命的圓成，意思就是說，我

們不要跟別人比，都跟自己比，自己要自己

貢獻出來。
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容易的事。所以我們在台灣生長了那麼多

年，整天都在講這個社會不公平，不正義，

整天都在講不公不義，覺得最不公不義的是

老闆，老是罵老闆，假設你是老闆，老是被

罵不公不義，請問你，什麼是公平正義？事

實上各位不太清楚，我們談公平正義的時

候，一定要先談「關聯性」，再談「律法

性」。公平正義是律法性，律法性之上一定

要有關聯性，關聯性叫定位宇宙，律法性叫

安排人生。所以定位宇宙就是講到關聯性。

你吃不吃豬肉、牛肉？對牛跟豬有沒有

公平？我們的關聯在哪裡？你為什麼不吃

人？因為我們的關聯在人，在人與人的關係

下，我們來談律法性。我們的公平正義是放

在人的關係下來談。佛教就拉到了眾生，道

家、老莊就拉得更高，拉到跟整個宇宙平

等。也就是說，我們現在台灣的法律，能不

能管到美國？不可以！為什麼？沒有關聯

性。這裡面還有很多的問題，這是一個主

題。我們一定要知道定位宇宙是什麼，當你

了解如何定位宇宙時，再下來知道如何安排

人生，你在思考所有問題時就不會掉到簡單

邏輯的陷井裡面。

我們先來看什麼是宇宙。大宇宙的個體

與主體之間，彼此是相因而存在。我們整個

的宇宙是一個整體，每一個星球、太陽系、

銀行、每一個物種都受到宇宙的關聯，人與

個體與主體之間是有關聯的。我們一定要知

道我們的主體、載體是什麼。在這樣的關聯

之下，人與人之間，人與物種之間，透過這

個載體、主體，我們也一樣，可以有關聯

性，也就是可以有訊息的溝通。我們在定位

宇宙的時候，一定要知道我們存在的世界是

什麼，彼此是相因的，不能脫離彼此的存

在。

回到我們的小宇宙，我們一直認為人是

受誰在影響？受大腦，大腦在影響我們的全

部。大腦控制意識思考，我們可不可以叫肚

子不要餓？每天我們的生命在新陳代謝，可

不可以叫他不要老？白頭髮可以叫他不要白

嗎？自然就白了。

大腦是有限，我們一直認為我們的大腦

是中樞，可以控制一切，我們的整個身上有

多少生命？這些的生命聽不聽你大腦的指

揮？會的多還是少？是少的，血液受不受大

腦指揮？腦部的細胞活化受不受大腦指揮？

血液代謝很多都不受大腦指揮，那我問你，

大腦控制了什麼？好比說，你是老闆，你的

員工有六十兆，但是他們都不聽你指揮。

他們都是相互依存的，要記住，我們的

生命是一個複合式的生命載體，也就是我們

的肉體；有一個錯誤概念，就是我的生命就

是一個生命。不是，我們的生命，是六十兆

的生命所共構形成的一個載體。

這個載體提供了我們所有生命的機能，

老闆就像是大腦，提供了這個載體給60兆人

在裡面生活，請問你，你能不能什麼都管？

沒有人，不可能。八十萬人能不能？也不太

可能。也就是每一個單位他各自有各自存活

的條件，所以也就是彼此是相互依存了，如

果我的大腦死亡了，我的肉身就會毀滅，我

的大腦是司控的一切，因此老闆非常重要。

所以我的大腦不能夠停止，我一停止，生命

就消失，所以我整個生命是受大腦來依存最

重要。但是各位想想看，大腦跟所有關聯的
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細胞、生命體、載體，有沒有關聯，能不能

控制？不能的！所以身為老闆，不要事必親

為，要懂得相互尊重，要去認清楚自己能力

的有限性。

練精化氣，練氣化神，練神還虛

我們在修練的過程中，很重要的一點就

是要熄滅。熄滅什麼？慾望。慾望怎麼熄

滅？就讓大腦慢慢靜下來，慢慢地去看身體

裡面，其他的生命活動。整個生命是受兩個

東西控制，一個大腦，一個腦幹，腦幹是所

有的基因，就是累劫累世，一百五十億年

前，生命體形成的時候，所有的歷程都留在

腦幹中，在電腦上叫記憶體，大腦叫CPU，

所以哪一個壞了怎麼樣，都不行。電腦跟人

有沒有一樣？也是一樣，什麼人玩什麼東西

嘛。人創造的東西都是需要氧，因為人要呼

吸嘛，電腦出來也是跟人一樣。所以你要去

注意你的腦幹，看你的腦幹，做什麼用？腦

幹是去調合你整個身體裡面所有平衡調合，

是生命平衡的重要機制，你以為它不存在，

其實它一直在平衡中，我們的大腦常常疏忽

去關愛腦幹，就會產生問題。

如果我們整個人靜下來，你就會慢慢聽

到你的腦幹，聽到你血液流動的聲音，聽到

皮膚變化的過程，你就可以去觀，可以看到

細微之處，透過誰來看呢？透過腦幹。

問：老師談到道家「練精化氣、練氣化神、練神還虛」的三個修練境

界，還有腦幹，不是太懂。我從來沒有去體會到腦幹是什麼。我們怎

麼開始修練？

答：你問的是大哉問。在禪修的過程中有非常多種方式，第一個，是

主靜。當你開始靜下來的時候，我們一般在禪修過程當中，很多種方

法都可以用，但是在禪修的過程中會發生很嚴肅的問題，心裡會很

亂，這時候開始思想會很紛亂。你會開始覺得我原來沒有那麼亂，我

為什麼靜坐了以後思想就開始那麼亂？因為是因為你由動而初靜。

開始靜下來看你的思想，已經開始看到思想。你平常是看不到思想，因為思想跟你同

步。當你開始靜下來的時候，思想還在那邊跳，你就會看出來，我的心怎麼這麼亂。你就可

以慢慢看到這個思想。這是我們講的第一步，就是先靜坐下來。不管怎麼樣，你靜下來就會

看到很亂象。越靜越亂，這個亂是好事，證明你已經開始靜下來，開始看到你的事情，我們

不用看，用觀的，觀照到你的思想，所以這些思想就開始。但是你要看到腦幹的變化，那還

有一段的很長的時間，希望他已經開始認識你的身體，這是第一步。

提問與對話
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所以我們都知道，「練精化氣、練氣化

神、練神還虛」，道家的三個境界，就是談

大腦跟腦幹的平衡問題。大腦先要認識腦幹

的存在，這時候整個心就會慢慢寧靜下來，

你會知道生命不是你能掌握一切的，你就會

開始關心注意你身體以外，你週圍以外的世

界，你會透過腦幹跟大腦達到平衡。

最後是大腦讓腦幹去看世界，而不是用

大腦去看世界，是用大腦透過腦幹去看世

界，大腦就退居第二位。我們自以為可以去

看到世界，看不真的！我們的大腦看世界看

不真，因為我們封閉了很多全部的感覺，身

體的生命的感覺，六十兆的生命感覺在我們

身上，我們都把它封閉。所以當打開腦幹的

時候，你就可以把這些全部都發揮出來。這

就是在修行上，我們最常講的「練精化氣、

練氣化神、練神還虛」的三個境界，其實就

是在體內平衡這兩個問題。

天人合一

當我們理解到這個概念的時候，我們就

要去認識自己，當我們開始往內看自己的時

候，就會看到自己的才性，看到自己的能

力，條件，狀態。我們都知道什麼叫天人合

一，第一個是天人感應，第二個才是天人合

一。

所以你要跟天感。當我執很重的時候，

都用大腦大看世界的時候，你是絕對沒有辦

法天人相感。所以當你把自己平衡下來，放

低了以後，開始接受腦幹的存在，懂得用身

體去跟世界對談，這時候你可以發覺，這時

候天人可以感應。你可以感覺到外在很多的

變化。人與人之間的變化，都可以感覺得

到。進一步達到用大腦透過腦幹去認識世界

的時候，那就是真的張載所講的，天人合一

的狀態。

覺者的喜悅

簡單來講，每一人都有他獨立存在的生

命狀態。你的生命狀態跟我的不一樣，生命

的意義也不一樣。當我們認清楚自己的生命

意義、生命狀態不一樣的時候，我們就要去

實踐自我存在的意義。

我今天來到這個社會，我到底生命的意

義是什麼？我從年輕的時候一直在問自己，

我到底是什麼？我也從事過很多工作，也嚐

試過很多，但是到了最後，我發覺，我還是

算命。

你說你是教易經的，人家還是把你當做

算命，因為易經就等於是算命。你走到哪裡

去，坐下來，人家待會一定會問我，你看我

怎麼樣，還是把你當做算命的，你就自己知

道自己的定位是什麼，不需要去做其他的扭

曲，在整個生命過程當中，我也有其他的機

會可以轉到別的舞台，但是就會發覺，人家

為什麼會讓你轉到別的舞台上去？我可以如

何，其實都沒有，我一直堅持我的崗位，偶

而出去透透氣，呼呼新鮮空氣而已，人不能

離群索居，但是偶而我大部份時間都還是在

我的崗位上，我離開了我的崗位，我有沒有

存在價值？沒有！人家為什麼要認識我？這

就是我的價值。所以「你要創造你的價值，

這個價值是不可被替代的價值」。

所以有很多人物，他們老是問我說，老

闆不再看我了，不再愛我了，老闆如何如

何，我說你很無聊耶，老闆有沒有用你？你



alumni-voive.nctu.edu.tw  交大友聲 445期126

思園專欄思園專欄思園專欄思園專欄思園專欄

為什麼要管老闆愛不愛你？老闆只要用了

你，你就應該把你的位置大化，創造你存在

的價值，而你所創造的存在價值是不可替代

性的存在價值，那老闆就一定要用，而離不

開你。

老闆是不是人？有沒有七情六慾？他不

是超人！他有沒有好惡？喜歡會不會永恆？

愛有沒有永恆？所以，愛要努力經營的。

所以我們發覺，老闆會不會真的永遠愛

你？沒有的。你不要去奢望老闆會永遠愛

你，不可能的事情，不要那麼地獨占的思維

性。你要創造你自己存在的價值，讓老闆永

遠離不開你，一有問題就來找你，必須用

你。

所以我這一輩子已經認命了，我年輕的

時候很忿忿不平，到現在我已經了解，我的

命就這樣，我就永遠做夜壺，夜壺是晚上尿

尿用的，用完就放在床底下。夜壺重不重

要？很重要，老闆找我們的時候，我們就要

去幫他處理，處理完事情，鼻子一摸，掉頭

就走。

我能不能在媒體上到處宣揚，我跟這個

老闆的關係，我宣揚的結果，下次這個老闆

就不敢再來找我。所以我們要有職業道德，

要終身做夜壺，所以你要不要認命？我們很

多同道最後不甘寂寞，沒有做到終身保密，

從此他就不再被信任，沒有人敢用。所以要

甘於寂寞。你要認清你存在的價值，意義，

你就在這裡慢慢地對你的抉擇負責。我們看

到做一個覺者的時候，他們非常地快樂，因

為他認識自己的方向。

正確的抉擇

我們知道生命中有太多的不確定性，今

天領袖要永恆不墜，他的方向要很明確，要

認清自己的能力條件，才能做出最正確的抉

擇。我一生當中不做選擇，都只做抉擇。因

為生命不可再次重覆，生命不是科學，很多

人要把生命科學化，那真是荒繆，那是偽科

學。生命可不可以重覆實證？選擇你可以選

擇a、b、 c，但是抉擇你就抉擇了a。今天

我跟A結婚，鬧翻了，離開；之後我跟B結

婚，跟B在一起，就說，我當年如果選擇了

B的話就不會離婚。

我告訴你，這是永遠也不能證明的，在

座的各位，當你抉擇了A當太太，不要再去

想別的女孩子，因為沒有得到的，永遠是最

好的。當你抉擇下去，你沒有辦法再去證

明，你跟她如何如何。我們的生命永遠是在

抉擇中，如果老是反覆推敲我當年如果這樣

選擇那樣選擇，究竟會如何，當你有太多選

擇性的時候，你就有很多的後悔在裡面。

不斷創新的潛質

所以你的方向要非常明確，第二，你必

須要要不斷創新的潛質，因為領袖是要不斷

的創新，不懂創新的領袖會被時代淘汰，所

以你一定要不斷創新，我們剛講過創新源自

學習，所以你要不斷地學習，不斷地勇於向

各方面挑戰。

第三個就是協同成就的共享，要懂得去

跟別人共享共榮，不要獨享，領袖最重要的

就是經營團隊，秦始皇偉不偉大，一統江

山，替大漠創造了一個新興的民族。秦始皇

要統一天下的時候，阻力非常大，那時各國
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有各國的文字、文化、度量衡。但是當他做

到了以後，他沒有做協同的動作。所以當他

死了以後，他的帝國一夜就崩塌了。所以，

帝國想要永恆，一定要懂得協同作戰。

承擔失敗的勇氣

更重要的，領袖一定要承擔失敗的勇

氣。有很多領袖推諉責任，一有問題都讓部

下去扛。這樣的話，在團體裡面得不到掌

聲、認同、依歸，員工士氣不會匯聚，他只

是拿你一份薪水、打一份工。

最後一個就是倫理次序的維護。記住，

我們常常受西方的影響，就會講到，我要下

來跟我的員工一起吃飯，我要全部都一樣，

西方人認為最好的領導統御就是打成一片，

中國的韓非子告訴你，不是的！

「君臣同道則亂，君臣異道則治」。君臣

不分，天下大亂。老闆要不要有老闆的規

格？老闆負的責任一不一樣？不一樣！享受

呢？享受要不要一樣？不一樣！所以君臣要

不要異道？不要受西方的思維影響，你看韓

非提出來這不是西方的思維，中國的思維。

君有君的責任，君的條件，所以將來你們在

領導階段，都有不同的階級，責任、享受、

條件。這才是符合倫理的次序。

了解才性

我們的個體常常會受到傷害，我們在群

體中常常要得到開展，我們的個體要得到安

頓，我們常常會認為我們最好是「用儒家的

思維在群體中開展」，「用道家的思維在個

體中尋求安頓」，也就是說在易經裡面很清

楚告訴各位，你要熄滅一切，看到遙遠的星

光。你的星光到底是幾等星？有的人是一等

星，像我們大概就是九等星，因為夜壺只有

九等星。大老闆是幾等星？就是一等星，北

斗星，照亮那麼多人。要明確掌握自我的才

性，一定要知道自己的才性在哪裡，能力條

件在哪裡，這是很重要的。

終身學習

第二個條件，非常重要就是終身學習，

最重要是認清自我的無知。記住，我們一定

要認為自己是無知的！無知的人才會去傾聽

別人的聲音，自以為有智慧的人不會傾聽，

而真正有智慧的人他就會去傾聽。

一般自以為有智慧的人是不會傾聽的。

所以佛教界就把智慧分成兩個，一個叫智慧

是一般「世俗的智慧」，像覺者的智慧他就

稱為「妙智慧」。

加一個妙，妙的意思就是可以看到微妙

之處的智慧。所以一個人如果終身學習以

後，要不斷去強化自己，沒有不了解的東

西，不斷去強化，對已知的東西還是能夠去

傾聽別人的看法，來刺激自己很多的思維。

佛教跟道教很可愛，事實上都一樣，佛教跟

道教在中國，就是相互鬥爭。兩個哲學思

想，都在相互的揚棄中不自主地相互繼承。

國民黨跟民進黨，是不是一樣？也就是

說他平時是相互的揚棄，也相互地繼承。佛

教跟道教跟現在沒有什麼太大的差別，基本

上都差不多。很多東西都是在不斷的衝突鬥

爭中，又不斷地揚棄跟吸收。我們如果把自

己放下的話，多傾聽別人，多吸收，就會成

其大。
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關懷安撫

最後一個叫關懷安撫他人的感受。「一

個懂得安撫他人感受的人，才是最好的領

袖」！一個好的領袖，要懂得適時安撫關懷

你週邊的人。你地位越是高，周邊的人越需

要你的關懷。

用智慧，這個智慧是覺者的智慧，以易

經的智慧來認識世界。用良善來關懷世人；

記住，易經的善，易經的本體論，就是談一

個善字。易經的善，是去其對待之心的善。

易經的善，是沒有惡，是至善。

我們社會上做任何善事，有沒有惡？請

問你這個善會不會殺人？如果一個人的善，

證明別人都是惡，這不是至善。因為其實別

人不惡，別人可能只是小善，沒有他那麼

善，當他部份的善被突出了以後，所有人的

小善，都變成了惡。這是誰的錯？這就是提

醒大家思考，善會不會殺人？

良善是什麼善？去其對待之心的善，至

善。不求任何的回報的善，沒有附加價值的

善。當我做為一個善的時候，沒有要去感動

任何人，只是一個發自內心的行為，這個善

才是真善。

生而無怨，死而無憾

最後我們看到一個人在生命的實踐上，

我們一定要做到無怨無悔。生而無怨，死而

無憾！當我們到死的時候沒有憾，在生的每

一分每一秒都要沒有怨，到最後才不會有

憾。這是在生命的實踐上，是一個大實踐，

非常重要的實踐。

想你做的，做你想做的

「想你做的，做你想做的」，這句就是呼

應我前面講的「定位宇宙、安排人生」。想

我能做是定位宇宙，做我想做，就是安排人

生。

最後我談唐吉柯德。高一時，我家發生

火災，我家裡東西全燒掉，我那天帶到書包

的就是兩本唐吉柯德跟一個便當，教科書都

沒帶。那兩本唐吉柯德到現在都還在，那是

我唯一童年的東西。所以你看那不可實現的

夢想，這就是講到一個人要有理想性，要有

稚氣，不失赤子之心，力戰那打不倒的敵

人，承擔那不可承受的苦難，經歷那勇者不

敢經歷的地方。各位想想，唐吉柯德是不是

就告訴我們，要「生而無怨、死而無憾」，

所以是多麼好的詩句。

邵崇齡老師簡介

邵崇齡老師為國際易學大會會長，擔

任過中華民國易經學會理事長，目前仍然

擔任榮譽理事長。

曾經於交大易學社義務指導長達 1 1

年。目前擔任某些企業老闆的人生哲學軍

師及輔導顧問。


